

Antrag

An Herrn
Oberbürgermeister
Dieter Reiter

Rathaus, Marienplatz 8, 80331 München



06.08.2025

Digitale Deutsch-Sprachkurse nutzen

Die Landeshauptstadt München wird aufgefordert, das vhs-Lernportal des Deutschen Volkshochschul-Verbands aktiv auf dem offiziellen Stadtportal muenchen.de zu bewerben. Das vhs-Lernportal ist eine kostenfreie digitale Lernplattform zum Erlernen der Grundlagen der deutschen Sprache, die vom Bundesamt für Migration und Flüchtlinge (BAMF) gefördert wird.

Begründung

Sprache ist die wichtigste Voraussetzung für Integration und Teilhabe. Die fortschreitende Digitalisierung eröffnet neue Möglichkeiten der Sprachvermittlung vor und ab dem ersten Tag in einem neuen Land.

Online-Sprachkurse bieten den Lernenden ein Höchstmaß an Flexibilität. Da sie orts- und zeitunabhängiges Lernen ermöglichen, kommen sie insbesondere Menschen mit komplexen Alltagsstrukturen zugute. Dazu zählen beispielsweise Personengruppen, die familiäre Verpflichtungen wie Kindererziehung oder Pflege von Angehörigen haben, Beruf und Bildung vereinbaren müssen oder auf spontane Zeiteinteilung angewiesen sind. Online-Kurse sind zudem barrierefrei und erleichtern Menschen mit Mobilitätseinschränkungen den Zugang zu Bildungsangeboten. Die Inhalte lassen sich individuell in den persönlichen Tagesablauf integrieren, wodurch auch bei unregelmäßiger Verfügbarkeit kontinuierliches Lernen möglich ist. Die Lernenden können in ihrem eigenen Tempo vorgehen, Übungen beliebig oft wiederholen und durch virtuelle Face-to-Face-Situationen sowie interaktive Sprachübungen ein praxisnahes Lernerlebnis erhalten.

Online-Sprachkurse bieten ein erhebliches Einsparpotenzial im Vergleich zu Präsenzkursen. Raum-, Personal- und Sachkosten wie Miet- und Betriebskosten für Unterrichtsräume, personelle Aufwendungen für Lehrkräfte, Verwaltungskosten und Kosten für Lehrmaterial können durch digitale Angebote deutlich reduziert werden. Langfristig erlaubt dies eine effizientere Mittelverwendung, sodass städtische Zuschüsse an freie Träger angepasst und gekürzt werden können, ohne dass Bildungsangebote insgesamt gekürzt werden müssen.

Das bereits bestehende, kostenfreie digitale vhs-Lernportal des Bundesamts für Migration und Flüchtlinge¹ ist dabei eine wichtige Ressource, die verstärkt beworben und sichtbar gemacht werden muss. Das Lernportal bietet digitale Deutschkurse auf verschiedenen Niveaustufen, begleitet durch Online-Tutorinnen -und Tutoren, die Aufgaben korrigieren, Feedback geben und individuell unterstützen. Der Zugang erfolgt unkompliziert über das Internet oder per App auf dem Smartphone.

Alexandra Gaßmann (Initiative)

Stadträtin

Matthias Stadler

Stadtrat

Hans-Peter Mehling

Stadtrat

¹ <https://a1.vhs-lernportal.de>